

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 96 (1999)
Heft: 4

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Avril et le travail avec les abeilles

En avril arrive enfin la période où l'apiculteur revit en contact avec ses abeilles. En avril on doit travailler dans son rucher et les négligences commises en ce mois critique se payeront en kilos de miel, parce que les ruchées non prêtes à la récolte ne produiront rien.

Le manque de nourriture, de chaleur, éventuellement de place peut compromettre la récolte. Pour qu'une colonie soit prête, en général au mois de mai voire juin suivant l'altitude, il faut que les butineuses naissent en quantité au mois d'avril, début mai.

Chers débutants, sachez qu'il est indispensable, pour obtenir ce résultat, de visiter entièrement chaque colonie le plus tôt possible afin de détecter toute anomalie. Cette visite doit donner une idée exacte de la valeur de vos ruchées. Un examen attentif du couvain vous dira bien vite ce que vaut la reine. S'il est abondant, serré, operculé régulièrement, avec de larges cercles d'œufs et de larves d'un blanc nacré tout autour, c'est que la reine est de qualité et que la santé règne dans les berceaux. Un couvain dispersé sur le cadre, irrégulier, indique que la mère n'est plus de valeur. Profitez aussi de cette visite pour marquer la reine si elle ne l'est pas encore, à cette période elle peut être repérée facilement puisque la population n'est pas encore importante. La visite ne doit être entreprise que si la température a atteint au minimum les 15 degrés, travaillez le plus rapidement possible, refermez et calfeutrez bien, la chaleur est primordiale au printemps et un retour de froid peut être très néfaste. Les colonies faibles doivent être inspectées encore avec plus de minutie afin de détecter d'éventuelles maladies et lors de réunion, n'oubliez pas que deux ruchées faibles n'en feront pas une bonne.

En ce moment de l'année apicole, les besoins en nourriture de la ruche sont importants. Les milliers de larves réclament leur gelée, dispensée par les abeilles nourricières. La consommation peut atteindre 300 g par jour et les réserves peuvent fondre très rapidement si un retour de froid se manifeste. Les porteuses d'eau doivent avoir un bassin ou une source à disposition le plus près possible du rucher, l'eau est indispensable à préparer la gelée larvaire. Si vous doutez de la quantité de varroas, vous pouvez en ce début de mois gicler la colonie douteuse avec l'acide lactique ou oxalique (observez les données du Liebefeld) après avoir inséré un lange afin de pouvoir compter les acariens ou observer la chute naturelle qui en cette période ne doit pas dépasser un varroa par jour.

Ce mois requiert bien du travail au rucher, mais vous serez récompensés si vous avez à cœur de suivre le développement et de vous assurer que tout se passe bien pour vos colonies. Pour la pose des cires je vous donne rendez-vous au mois prochain, personnellement j'attends que le cadre à mâles se bâtitte bien avant d'insérer celles-ci.

William

